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“我父亲是搞理工的，我没这个能力和本事，

更不敢往中国科技大学这个学校想，所以就凑合

上了文科了，杨元庆说到中国科技大学，我印象

很深，那会儿真的是年轻人的梦想。”程十庆作为

学文科的，他有一个小的建议提给同学们。

“当你们在学专业课的时候，科技领域里专

业课的时候，除了这个以外，建议同学们大量地

去读闲书、读散书、文学艺术和音乐绘画。”程十

庆回顾了一些大科学家，比如说爱因斯坦，李四

光、竺可桢、华罗庚和钱学森，他们都是我们科技

界的领军人物，同时也有很深的人文素养，这跟

他们在专业领域里的成功一定是有关系的。

“当然，我们也知道，你们将来毕业以后去

探寻的那些科学上的东西，一些规律方面的东

西，实际上都已经是客观存在的，只是怎么去寻

找，可能沿着你们科学专业的知识和前人的成

果寻找是一条路，你们广泛涉猎的其他人文的

东西可能会给你们启发，可能也是另一条路，假

如没有那份幸运，没有在那些方面寻找到一个

成果，至少因为人文素养的培养，人文方面的涉

猎，会使你们自己变得丰富，自己的生命质量，

也会得到提高。”

电讯盈科中国区总裁程十庆谈读书：
去广泛地涉猎人文方面的知识

5月4日，杨元庆、杨澜夫妇、程十庆等在中科大畅聊青春

学会学习、思考方法，为梦想插上翅膀
以“青春”为话题，在“五四”青年节当天，中科大“复兴论坛之我与企业家面对面活

动——青春不老、梦想不散”开讲。开讲人可不是学者，也不是教授，而是一群“大龄青
年”，他们都是企业家中的企业家。
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中科大校友、淡马锡高级董事总经理吴亦兵：

你们所有的硬件条件都具备了，真正要学

的就是软件条件，我们这些投资家想要看到的，

实际上都是这些软的精神，而不是说业务模式，

业务计划，那东西都是变的。

汉能投资集团董事长兼CEO陈宏：

作为一个创业者来说，我对年轻人的忠告

是，创业绝对没有晚和早的问题，其实任何时候

都可以创业。到底能不能在大学生期间？我是

不太建议放弃学业。研究生照样可以创业，毕

业以后学到经验照样可以创业！

英特尔全球副总裁兼中国区总裁杨旭：

我跨入英特尔办公室第一天，是1986年5月

份，当时是实习，我一去到前台，前台小姐后面就

有很小的一个牌子，上面写了一句英语影响了我

一辈子，那句英语是说“客户是我们第一财富”。

水木投资创始人方方：

今天如果我像你这个年龄，我一定去做创

业，而不是做投资，现在太多的资本在追逐比较

少的优秀的投资项目。之所以资金不好找，要

不就是没有找对定位，要不就是没有找到核心

竞争力。

“今天 400 张票发出去一抢而

空，有很多的同学们站在后面，向所

有的同学们、老师们说一声辛苦了！

有好多同学今天翘了课，没关系，等

会众多著名企业家也会分享当年在

校园的生活，一定也有这样的经历，

会让你们觉得这一天翘课一生值得

……现在流行一句话，叫世界那么

大，我想去看看，今天我们为什么在

这儿？就是因为杨元庆的一句话‘世

界 那 么 大 ，到 我 的 家 乡 来 看 看

吧’！”早上8点50分，当凤凰卫视主

持人许戈辉出现时，意味着论坛马上

开始，同学们已“迫不及待”，而首先

上来的就是中科大校友、联想集团董

事长兼CEO杨元庆。

“大师兄”一上台，师弟师妹们掌

声一片。

“这次的安徽之行，也是源于一

年多以前的一次聚会，当时大家都谈

到家乡，谈到大家有兴趣、感兴趣要

去的地方，结果几乎每一个人都跟安

徽有缘分，都想来安徽看看安徽的文

化，我们的徽商、徽菜、安徽的古建筑、

安徽的文房四宝、安徽的文学以及那

么多出自安徽的思想家，所以大家可

以说是一撮即合。”杨元庆说道，自己

除了是科大人以外，也是土生土长的

安徽人、合肥人，对家乡也是有非常重

的情结。

一番“抒情”后，杨元庆将“话锋”

转到论坛主题上，“我觉得在学校里，

还是要打好基础，打好基本功。专业

知识固然重要，更重要的还是学习的

方法，思考的方法，其实很多成功的企

业家，从事的行业都不是他所学的专

业，但他们很快能够掌握新的知识、掌

握新的技能。重要的不是你到底学到

了什么，而是学到了怎么去学。”

中科大校友、联想集团董事长兼CEO杨元庆谈乡情：
世界那么大，来我的家乡看看

上午9：30，杨澜一身白色套装出

现，而老公吴征却是一身“休闲”，两

人的出现，立即引起在座师生的热烈

掌声。

“我是在读书的时候，在美国读

研究生的时候认识我老公，我拿到毕

业证的时候我们俩结婚了。拿破仑

说过一句话，说你要看一个人就看他

21岁的在干什么，当然不是绝对的

21岁，是二十岁到二十三四岁之间，

在这个时候评价一个人往往比较准

确的。”杨澜介绍，最重要的是通过大

量的实践找到什么是最适合自己

的，自己到底要做什么，包括你爱什

么样的人，什么样的人爱你，希望给

这个社会留下价值而不仅仅是留下

更多的钱，这些东西是你在青春的

时候可以逐渐探索的。

作为杨澜老公，阳光七星娱乐媒

体集团联合董事长的吴征，接过了话

筒，以一番幽默开场：“我觉得我们很

年轻，杨澜刚才说22岁，我觉得我心

理年龄只有15到16岁。”对于“五四

精神”，吴征也有着自己的理解，即要

更注重文化的传播。

“现在国内的电影公司拍了许多

与青春相关的电影，我觉得青春不仅

仅是人与人之间的‘小感觉’，还包括

更大更多的内涵。”吴征说。

“今年我们准备拍两部青春的电

影。”吴征透露。

“能不能选择在科大拍？”主持人问。

“当然可以，还可以大量使用中

科大的群众演员。”吴征爽快地回答。

杨澜夫妇谈青春：
青春该有更多的内涵

找到三个“圈”的交集点
中科大学生：我有个问题想提问杨澜

女士，李克强总理提出大众创业、万众创

新这个概念之后，年轻人都涌现出了创业

的热情。但现在社会对大学生的创业也

一直有所诟病，认为创业有余，而创新不

足。您如何看待创业热潮和创业者如何

处理创业和创新的关系？

杨澜：我想说的是，在大学这个阶段，

其实是非常好的时机，你去观察和了解社

会的需求，并且找到自己的定位，常常有

人说，觉得自己怀才不遇，其实从一个科

学的方法也可以这样来画三个圆，第一个

圆是爱做的事情，第二个圆是能做的事

情，第三个圆是有市场的事情，一定要找

这三个圆的交集。

一次不成还可以接着追
中科大学生：杨元庆你如何做到学业和爱情双

丰收？我大学暗恋了一个女生没追，研究生追了

四个女生都被拒了，但我至少追过，有些男生可能

到毕业都不敢追，你们那个年代的青春是简单单

纯、率真，面临的诱惑比较少，现在的我们面临的

诱惑比较多，以我自己对现在科大学生的理解，现

在的大学生和现在的年轻人都很浮躁，不知道未

来要怎么办，所以问杨元庆先生一个问题，关于学

业关于未来你对现场的大学生有什么样的忠告？

杨元庆：我觉得你比我们那个年代勇敢得多，一

追追四个。如果用我们那个年代的眼光来看你们，

你之所以没有成功可能是因为不够专注，这是一个

忠告。另外，一次不成还可以接着追，要持之以恒，

如果你有这个恒心，我相信你也一定能够成功，其实

我自己的经验也证明这一点。
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杨元庆、杨澜等商业大咖畅谈青春与梦想


